



Columnas ESTATALES

3 de diciembre 2024

SE COMENTA

Que a nadie extraña que el tema de la **reforma judicial** en el **Estado de México** esté corriendo al mismo ritmo frenético con el que se agilizó el tema de origen en el **Congreso de la Unión**. Está claro que las modificaciones aquí derivan de la **legislación federal**, aunque ciertamente se proyectan adecuaciones que se observan como mejoras. Ayer, con la presencia del **Poder Judicial y del Poder Ejecutivo**, el **Congreso local** inició los trabajos en comisiones y todo podría **aprobarse** esta misma semana.

Que eso no termina de **consumar** todo el **procedimiento**, al menos en la parte **federal** falta algo tan complejo como **polémico**: la **elección de jueces y magistrados del PJF en territorio mexiquense**. Ayer también el **Consejo local del INE** se instaló con esos fines, sin embargo los propios consejeros expresaron que aún hay dudas: no saben exactamente cuántos **cargos se renovarían**, si habrá **casillas o módulos** y, lo más escabroso, el **presupuesto** que se va a requerir. En fin, conforme avanzan las cosas se irán despejando **incógnitas**.

Que en otro tema, muy bien lució la **diputada del distrito 24 de Ciudad Nezahualcóyotl, la morenista Susana Estrada Rojas**. La legisladora dio a conocer que durante toda su gestión **donará la totalidad de su dieta a la población vulnerable del municipio** que representa, que **requiera apoyo**. Sin duda un gesto que se gana la **aceptación popular**, y estará afinando el procedimiento para quien **solicite** algo de esos **recursos**, por ejemplo que **compruebe** residir en esta **localidad** y demuestre la **necesidad**. Bien.

Que quien para variar andado dando **pena ajena** es el **alcalde de Toluca, Juan Maccise**. Solo le falta **cerrar su breve y triste periodo** al estilo de **Juan Rodolfo**, con las calles **atestadas de basura** por su desastre **administrativo**. Resulta que unos **50 bomberos de Toluca** se manifestaron a las afueras de **palacio municipal** para exigir el pago de su **aguinaldo, prestaciones** y otros **temas**.

Conociendo al edil, **probablemente accederá primero a pagarle los salarios pendientes** que exige su antecesor en el cargo, que sigue sujeto a **proceso penal**, antes que poner un poco de orden en el **relajo** en el que convirtió a la capital. —

LA MAQUINITA

Ruptura política

:::: El rompimiento entre el grupo político de **Higinio Martínez Miranda** y el que respalda a la gobernadora **Delfina Gómez** es muy claro, ya no hay vuelta atrás y es que incluso de la dirigencia del Morena en el Estado de México sacaron todo rastro del senador, quien anteriormente tomaba decisiones unilaterales y marcaba el destino de la entidad. Si bien la recién electa dirigente del partido es una de las más cercanas al secretario



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Delfina Gómez

General de Gobierno, **Horacio Duarte**, la realidad es que la que se consolida es la línea directriz de la gobernadora, quien conduce de forma diferente la entidad y que en este segundo año de gestión va por posicionar su administración con un sello propio que servirá al partido para colocarlo de forma positiva entre los ciudadanos.

Reforma que genera tensiones

:::: En estos días será la presentación del programa *Mi Plato, es Tu Plato*, un esquema en el que mujeres privadas de la libertad en el penal de Santiaguito, van a convivir con chefs de talla internacional; más allá de la iniciativa, lo que destaca es que deberán convivir el presidente del Poder Judicial, **Ricardo Sodi** y el titular de la Junta de Coordinación Política, **Francisco Vázquez** (Morena) y es que hay diferencias porque se avicina la reforma que impacta directamente en la estructura del Poder Judicial mexiquense por la que luchó el magistrado Sodi Cuellar y que no será precisamente respetada, pues el ánimo de la reforma es reestructurar la justicia. El compromiso es en diciembre tener lista, aprobada y en avance la reforma, así que para pocos es un secreto la inconformidad por parte del titular del Tribunal Superior de Justicia estatal.



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Ricardo Sodi

La cuenta pendiente

:::: Mientras eso sucede, en las dependencias están haciendo cuentas, sumas y restas para concretar los compromisos del gobierno encabezado por la gobernadora **Delfina Gómez** y que tienen presión porque hay programas que no han logrado asentar, tal es el caso de los programas sociales a cargo de la Secretaría del Bienestar, a cargo de **Juan Carlos González Romero**, que tiene algunos esquemas sin concretar y su áreas es una de las premisas de la administración actual.



ESPECIAL

Juan Carlos González

EL INSURGENTE

¿Debe temer el alcalde de Nicolás Romero?

En el municipio de Nicolás Romero quedan muchas dudas, el alcalde **Leopoldo Zamacona Sandoval** tiene que dar muchas explicaciones. Ahora se sabe que fue en este municipio en donde iniciaron las pesquisas en contra de los policías municipales, comandantes y directores de las corporaciones de seguridad relacionados con células criminales. Si bien en esta demarcación fueron 10 los elementos detenidos, parece que la raíz del problema es mucho más profunda y es que la vinculación con grupos como el Cártel Jalisco Nueva Generación se dice que data de varios años atrás, en los que la corrupción ha prevalecido y se extendió en diversos sectores del ayuntamiento.



Leopoldo Zamacona

Más retos que certezas para Los Reyes

En esta nueva etapa en la que los alcaldes electos preparan el arranque de las administraciones que comienzan a operar en enero próximo, se encuentra **Martha Guerrero**, quien es alcaldesa electa de Los Reyes La Paz, La morenista sabe de las consecuencias del abandono de las demarcaciones y la expectativa es que su trabajo sea profundamente reparador, aunque no parece sencillo lo que han heredado las administraciones salientes, sean o no del mismo partido político, por lo que en este caso hay grandes adversidades, el desarrollo económico, enfrentar la movilidad y carencias que enmarcan a este municipio del oriente.



Martha Guerrero

No encuentran cómo legitimar su programa social

Para fortalecer la participación ciudadana y apoyar a los grupos vulnerables, la legisladora **Susana Estrada Rojas** (Morena) anunció que presentará una iniciativa para garantizar que realmente se considere la opinión de la población en la elaboración del presupuesto participativo; además del lanzamiento de su programa social. La diputada por el distrito de Nezahualcóyotl, explicó que su iniciativa busca garantizar, consolidar y dar trazabilidad al derecho de la población de decidir sobre el destino del 3.5 por ciento del presupuesto de egresos que le fue asignado a su municipio.



Susana Estrada Rojas

EN LOS PASILLOS

LIMITAN RECURSOS

Cuentan que todo indica, en Toluca se avecina un nuevo “**diciembre negro**”, pues a los trabajadores, en especial a los **bomberos**, les recortaron **aguinaldos**, bajo el pretexto de que no hay dinero. Tampoco hay **gasolina** para las **patrullas** ni vehículos de **rescate**. Pero eso sí, quien está listo para **cobrar** sus prestaciones completas, el alcalde **Juan Maccise Naimé**, para él sí hay recursos.

TOMAN PREVISIONES

Dicen que ante las malas **experiencias** de los últimos años, autoridades de Tlalnepantla, hacen un llamado a **no** hacer uso **indiscriminado** de artículos **pirotécnicos** en el inicio de la temporada decembrina. El programa implementado tiene como fin **evitar** el aumento de la **contaminación ambiental**, pero sobre todo, crear conciencia sobre las **afectaciones** a la **salud** personal que se pueden provocar.

EXIGEN INVESTIGAR

Comentan que **padres** de familia de Coacalco exigen una **investigación** exhaustiva al Centro Psicopedagógico y Neurodesarrollo **Smart Step**, ante la posibilidad de que más **niños** sean víctimas de **maltrato**. Resulta, una **maestra** fuera **sorprendida** agrediendo a un menor de **7 años** y por ello se dio vista a la **Fiscalía de Justicia** mexiquense.

ACTOS DE DESPEDIDA

Aseguran que el común denominador en la mayoría de los informes **municipales** ha sido la **nostalgia** por dejar el **cargo**. Las y los alcaldes que terminan este 31 de diciembre, han aprovechado también la oportunidad para “**veladamente**” pedir consideraciones y puntualizar que si no se cumplieron **compromisos** fue por la falta de recursos **financieros**.

LA EDITORIAL

// Desde San Mateo Atenco, el Secretario General de Gobierno del Estado de México, Horacio Duarte Olivares, emitió un mensaje contundente y necesario: las autoridades municipales y encargados de la seguridad que pacten con la delincuencia enfrentarán las consecuencias.

Con esta declaración, enmarcada en los esfuerzos por combatir el crimen en la entidad, Duarte dejó en claro que no hay espacio para la ambigüedad: la única alianza permitida es con la gente honesta que trabaja por el bienestar de las comunidades.

El mensaje no solo refleja el compromiso del gobierno estatal con la seguridad, sino también una advertencia directa contra la corrupción y la impunidad.

En un contexto donde las redes delictivas suelen infiltrarse en estructuras municipales, la postura de Duarte Olivares representa un llamado a los funcionarios para asumir su responsabilidad con integridad y firmeza





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Los peros de la despenalización del aborto.
- ♦ Legisladores que se abstuvieron, ven una iniciativa aprobada sin un análisis previo que no responderá a las necesidades de todas las mexiquenses.
- ♦ Mujeres que van a interrumpir el embarazo seguirán en peligro si en el presupuesto no destinan una partida para ese concepto.
- ♦ Las más desprotegidas están en las zonas rurales.
- ♦ El detalle del día: Tema ISSEMyM, otra vez.
- ♦ Ya tiene un titular del órgano interno de control. La mandataria prometió que atenderá al instituto.
- ♦ En la práctica, se le recomienda a los derechohabientes que no se enfermen y menos que tengan un mal que requiera atención de un médico especialista.
- ♦ En este momento, una cita con un médico especialista tarda al menos un año.
- ♦ Pregunta del día: Tiempo de informes anuales en los Ayuntamientos. ¿En sus mensajes los alcaldes basan su mensaje en datos duros o están lejos de la realidad?

LA SEMANA PASADA fue muy comentada la aprobación de la despenalización del aborto en el Estado de México, parecía que lo más importante era sumarse a las entidades que ya lo habían conseguido. Así que son 18 las que han legislado para alcanzar ese objetivo.

Como se hayan dado las cosas, al final no se tomará en cuenta que diputados de varias fracciones, incluida la de Morena, rechazaron aprobar dicha iniciativa, hasta los aliados como el Partido Verde optaron por no votar a favor.

Morena, el Partido Verde, Acción Nacional, pero sobre todo en el Revolucionario Institucional se observó un voto diferenciado.

Eso no le importó al líder de Morena, Paco Vázquez, sabía que con su mayoría se iba a imponer, lo de menos era tomar en cuenta a los inconformes.

Pero la pregunta es: ¿Qué paso? ¿Por qué no llegaron a un acuerdo si aparentemente era una iniciativa que beneficiaba a las mujeres?

Para empezar y de acuerdo a diputados mexiquenses, Paco Vázquez nunca estuvo interesado en hacer un proceso legislativo a la altura de la iniciativa que se iba a aprobar, bueno, se llegó al grado que ni un análisis detallado.

Decir que están en contra de la despenalización del aborto no es del todo correcto, porque se entiende que no se puede criminalizar a una mujer, incluso en este momento, detallaron no se tienen registros de que alguna se encuentre en la cárcel por este delito. O lo que era un delito.

Lo importante es que se debía realizar un análisis que cumpliera o cubriera las necesidades de todas las mujeres en la entidad, porque el Estado de México no es sólo la zona urbana en el Valle de Toluca o del Valle de México.

Muchas mujeres están expuestas a malas prácticas en todo el territorio, pero las que corren más peligro son las que habitan en una zona rural.

Y sólo de manera general. En territorios donde predomina la población campesina o indígena es un problema la atención del sector salud. Las clínicas siguen sin doctores y cuando es posible darles una consulta no cuentan con lo mínimo, ni medicamento, mucho menos material suficiente.

Tampoco se analizó la necesidad de que las mujeres que

desean interrumpir el embarazo cuenten con programas de atención para darles la atención mínima indispensable.

Mucho menos fue del interés que en el próximo presupuesto, al menos, se solicitara una partida presupuestal para atender las necesidades que van a surgir en el sector salud luego de aprobar dicha iniciativa.

Así que sin un programa específico, sin presupuesto, sin instalaciones, lo más probable es que las mujeres que van a interrumpir su embarazo seguirán en peligro, sobre todo en las regiones alejadas de un hospital.

Por otro lado, también destacaron que los diputados representan a la población que los eligió y mientras en el norte, legisladores no votaron a favor, otros como Isaac Hernández que apenas se ha parado en su distrito, lo hizo a favor.

No es estar en contra, pero debió respetarse el proceso legislativo para entonces aprobar una iniciativa que respondiera a las necesidades de las mujeres en todas las regiones del estado.

EL DETALLE DEL DÍA: PROHIBIDO QUE LOS DERECHOHABIENTES DEL ISSEMYM SE ENFERMEN Y REQUIERAN ATENCIÓN DE UN ESPECIALISTA.

Hace casi un mes, la mandataria mexiquense, Delfina Gómez entregaba plazas a personal médico del ISSEMyM, incluso fue muy comentado el evento que la conmovió.

Pasó más de un año para que la gobernadora atendiera de primera mano temas relacionados con el ISSEMyM, Ignacio Salgado, titular de la dependencia ha hecho de todo para que el instituto se mantenga en operación.

No había pasado ni medio año, cuando había trascendido que uno de los mejores directores, con capacidad probada, ya tiraba la toalla, porque no recibió apoyo de ningún tipo.

Incluso llegar al grado de presentar renuncia.

Hasta el momento se mantiene en su cargo, pero el mal momento del instituto no pasa.

Si está bien, la mandataria entregó plazas a los médicos, les habló de humanismo y trato digno, pero la realidad que enfrentan cientos de pacientes que acuden al ISSEMyM para recibir atención no ha cambiado.

Es más. Es como si los trabajadores o familiares que tienen ISSEMyM tuvieran prohibido enfermarse.

Y peor aun cuando el tratamiento de algún paciente requiera la atención de un médico especialista.

La situación es clara. Si un derechohabiente del ISSEMyM es canalizado con un especialista, en este momento y de acuerdo al área, las citas se llegan a tardar, aunque no lo crea, hasta ¡UN AÑO!

Y si también requiere análisis de algún tipo, lo más seguro es que tendrá que realizarlos con un particular, porque en el ISSEMyM, gracias a la nueva administración, no se tienen proveedores o especialistas o equipo.

Eso sí, Ignacio Salgado debe estar confiado de que el titular del Órgano de Control Interno va a solucionar todo, hasta la mandataria le tomó protesta, algo no visto.

PREGUNTA DEL DÍA: INFORMES EN AYUNTAMIENTOS ¿REALIDAD O POSICIONAMIENTO POLÍTICO?

La temporada de informes ya empezó y se alargará durante toda la semana. Y los que van a repetir hasta aprovechan para que les tomen protesta por otros tres años.

Pero ¿Qué tan real es lo que informan o son posturas políticas que nada tienen que ver con lo que hicieron o dejaron de hacer?

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



La mejor reforma al Poder Judicial Mexiquense

Ahora que ha iniciado el análisis de las iniciativas de reforma al Poder Judicial del Estado de México, que tiene como base la reforma ya realizada al Poder Judicial Federal, esperamos que más allá de protagonismos y de peroratas o descalificaciones generalizadas que por momentos brotan, nuestras legisladoras

y legisladores desde las comisiones no anulen su criterio y dejen a un lado sus obstinaciones, para buscar partir de un diagnóstico preciso de la situación de este poder y lo que requiere para mejorar la impartición de justicia, ponderando enseguida, lo que en cada una de las tres propuestas existentes plantea para alcanzar ese objetivo. Es básico, sí. Lo reitero para que no se obvие.

Hay quienes pueden exaltar que hayan dado apertura en el congreso mexiquense para que participaran de arranque en este análisis los representantes tanto del Poder Ejecutivo, a través del Consejero Jurídico Jesús George Zamora, como del Poder Judicial con su aún Presidente, Ricardo Sodi Cuellar; pero eso es lo mínimo en un ejercicio legislativo profesional y responsable, lo que se requiere fundamentalmente para hacerlo mejor que en el nivel federal, es que también analicen sin arrogancia las propuestas que formulen y las

incorporen, pues además aún tienen tiempo para hacerlo con máximo cuidado, no ocupamos reforma exprés. Lo reconoció el mismo consejero jurídico.

Si esta reforma pretende erradicar los vicios que se presume aquejaban a la institución judicial, como la corrupción, el nepotismo, el dispendio y los privilegios; las y los experimentados congresistas deberán revisar los antecedentes y dimensionar adecuadamente cada problema,

Revisar antecedentes y dimensionar cada problema

además reconocer que la elección de los integrantes del tribunal de disciplina así como de jueces y magistrados por voto popular no es el remedio a todos los males, por lo que bien podrían aportar a la sociedad mexiquense el mejor proceso de selección y requisitos para garantizar independencia, capacidad e idoneidad para desempeñarse como juzgador. Puede sonar reiterativo, pero ojalá no olviden que la sociedad lo merece, que ni el poder y a veces ni la militancia política son para siempre. ■



Nueva dirigente estatal de Morena

El pasado 30 de noviembre, el Consejo Político Estatal de Morena en el Estado de México eligió a Luz María Hernández Bermúdez como la nueva dirigente estatal, cargo en el que se desempeñará por un periodo de ocho meses, para completar los tres años que le correspondían a su anterior dirigente; por lo cual, en septiembre de 2025, habrá otro proceso, de acuerdo con los estatutos del partido.

Con un total de 259 votos, la exdiputada logró un contundente triunfo y superó a la senadora Mariela Gutiérrez, dirigente de la corriente *Mexiquenses de Corazón*,

quien obtuvo 159 votos.

Además de la lectura obligada de estos resultados en términos de cuáles liderazgos se fortalecen y qué actores se debilitan, resulta importante analizar el estado en el que la nueva dirigencia recibe al partido Morena en el Estado de México.

Entre 2015 y 2024, Morena logró un notable avance en la entidad, se consolidó como una fuerza política clave tras su victoria en las elecciones por la gubernatura en 2023. Apenas en 2015, Morena tuvo por primera vez representación legislativa con un diputado de mayoría relativa, José Francis-

co Vázquez, quien hoy nuevamente es diputado local y presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO).

Un año después, en las elecciones de 2017, Morena ganó 38 de los 125 municipios. En 2018, este partido vivió un año decisivo, marcado por la histórica elección que llevó a Andrés Manuel López Obrador a la presidencia de la República. Entre 2015 a 2018, Morena y sus partidos aliados incrementaron su votación de 5.5 millones a 79 millones de sufragios.

En las elecciones intermedias de 2021, Morena perdió varios municipios previamente arrebatados a la oposición en 2018, lo que se reflejó en un decremento en 10.2 puntos porcentuales de la votación. Estos resultados prepararon el terreno político-electoral donde se disputaría una elección determinante para el futuro de Morena como proyecto estatal, además de posicionar al Estado de México como un territorio prioritario rumbo a la elección presidencial de 2024.

Lo que siguió es historia. El meteórico ascenso de Morena en el Estado de México fue coronado

con la victoria de la maestra Delfina Gómez como Gobernadora Constitucional, quien obtuvo 3.3 millones de votos, convirtiéndose de esta manera en la titular del Ejecutivo más votada de nuestra entidad.

Con la elección de 2024, el Estado de México se consolidó como la entidad que más votos aportó para la victoria de Claudia Sheinbaum, por encima de CDMX, con un total de 8.3 millones de sufragios a favor de Morena y sus aliados.

Así, en menos de un lustro, el partido-movimiento logró crecer en 77% su votación en el Estado de México, lo que refleja un fortalecimiento sostenido en su base política en el territorio mexiquense.

En este balance destacan especialmente los municipios del Oriente del Estado, los cuales, cabe decir, se han convertido en un punto de confluencia y de coordinación entre la presidenta Sheinbaum y la gobernadora Delfina Gómez.

En suma, la actual dirigente Luz María Hernández asume el liderazgo de un partido en franca consolidación política en todo el territorio mexiquense, con excepciones como Huixquilucan, Metepec y el caso atípico de Villa Victoria, que nunca ha sido gobernado por un partido distinto al Revolucionario Institucional.

En esta nueva etapa, el principal reto para Hernández proviene, paradójicamente, del contundente crecimiento y ascenso de Morena-Estado de México respaldado en un amplísimo apoyo popular. Sus desafíos pueden resumirse en ser un factor de cohesión a favor del proyecto de la Cuarta Transformación en la entidad, incorporar a sus filas a un mayor número de simpatizantes e identificar liderazgos locales que dignifiquen los principios que ostenta Morena. ●

@palmiratapia

Con un total de 259 votos, la exdiputada logró un contundente triunfo y superó a la senadora Mariela Gutiérrez, dirigente de la corriente *Mexiquenses de Corazón*

Prácticamente el fundador de la izquierda en el Estado de México, en la que ha ejercido un indiscutible liderazgo desde su natal Texcoco, donde dos veces ha sido presidente municipal; tres, diputado local y dos, senador. Izquierdista "puro" (nunca priista, ni panista como muchos de los ahora pepenados por Morena) que viene desde el antiguo PMT del Ing. Heberto Castillo que se transformó en PMS y luego en el PRD, pasando después a Morena y desde el cual salieron dos importantes actores políticos como Horacio Duarte Olivares, hoy secretario General de Gobierno, quien llegó a ser el brazo



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

derecho de Andrés Manuel López Obrador, y la Maestra Delfina Gómez Álvarez, quien convenció a AMLO y la designó candidata a gobernadora en 2017 y el año pasado, "los tres de Texcoco" disputaron vía encuesta la candidatura a la gubernatura y el Dr. Martínez Miranda no ocu-

pó ni siquiera el segundo lugar, pues fue superado por la hoy mandataria y por el entonces alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras. Ahí empezó el declive de quien formó a "Mexiquenses de Corazón", para agrupar no solo a militantes, sino a cuadros con cargos de elección

popular y de dirigencia afines a él, como el ex coordinador en el Congreso local, Maurilio Hernández, la ex dirigente morenista estatal Martha Guerrero Sánchez, diputados federales, varios alcaldes, síndicos y regidores. Este año se convirtió en el mexiquense más votado de la historia

El declive de Higinio...

con 4,728,299 votos, pero el pasado fin de semana quiso retener la dirigencia de Morena, vía la senadora Mariela Gutiérrez Escalante, pero perdió ante Luz María Hernández Bermúdez, vinculada con la gobernadora, quien una vez más venció al fundador del GAP. ¿Será el fin político de Higinio?.. NOTAS CORTAS: El senador panista Enrique Vargas Del Villar, se confirma como el líder opositor en el estado. En los terceros informes de los alcaldes y tomas de protesta de los nuevos ediles es el campeón de aplausómetro... Excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La tendencia

Aunque la tendencia de las armadoras y constructoras de vehículos es hacia la comercialización de automóviles eléctricos, el mercado mexicano les representará una resistencia importante, básicamente por dos situaciones que, en el corto plazo, se observa muy fácil de superar, pero no en poco tiempo...La primera es que no existen los aditamentos necesarios para, por ejemplo, cargar el vehículo y obtener más autonomía. En este momento, y en al menos cinco años así será, se cuentan muy pocos los centros de recarga en donde podrás hacerlo. Me podrás decir, como la misma estadística, todo es acorde a la demanda y, otra vez, tendrás mucha razón, sin embargo, las limitantes también son factor, pues no es lo mismo planear un viaje a Puebla con el conocimiento de cuántas estaciones de gasolina hay, a planear el mismo, arriesgándote a no encontrar en la angelópolis un centro de carga por o en dónde estarás.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, Nautica Residences by Naúma redefine el mercado inmobiliario de Cancún con una inversión de 5 mil millones de pesos. Este desarrollo in-

cluye dos torres de 200 departamentos diseñados para satisfacer estándares de lujo, con superficies de 71 m² a 259 m² y más de 50 amenidades exclusivas, como un club de playa en Costa Mujeres, un Sky Lounge y un spa de clase mundial. El proyecto, liderado por Isaac Zonana Saba, generará más de 4 mil empleos durante su construcción y 120 más en operación, fortaleciendo la economía de Quintana Roo. La comercialización está a cargo de GMB, reconocido broker liderado por Pedro de Garay y José Antonio Salazar, cuyo expertise garantiza atraer inversionistas globales interesados en propiedades de alta gama. Con la gobernadora Mara Lezama, impulsando el desarrollo sostenible en la región, Nautica Residences combina lujo y sostenibilidad, marcando un antes y un después en la oferta residencial del Caribe mexicano... Otros emplumados en el hilo me cuentan, las y los nuevos presidentes municipales, además de enfrentar la escasez de recursos, deberán afrontar temas urgentes como lo es la nómina de los primeros meses del año; la atención de demandas presentadas por servidores públicos inconformes y la casi, inminente, reducción de la plantilla

laboral. Ninguno de estos puntos pueden posponerse, menos aún lo referente al salario de trabajadores, pues se pueden enfrentar a un problema mayúsculo. Imaginas un paro de labores de esas magnitudes, "yo tampoco", pero existe la posibilidad... Mucha imaginación deberán tener las y los entrantes, pues aunque, con razón, digan quienes se fueron no concretaron acciones que hubieses dado alivio a la situación, pues ya no están...Pero lo verdaderamente importante vendrá en los primeros minutos cuando se enfrenten a una realidad que a todos nos ha afectado; la seguridad, la policía...Plumíferos me preguntan ¿cómo quedaría el ego de Fernando Flores, después de que a otros informes la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, mandó representantes de primera línea y al de Metepec designó a un funcionario de tercer nivel?.. Para como es, seguro sigue con el torzón, rumiando por las esquinas sin entender que el agua y el aceite, conviven, pero no se juntan...Sólo por aportar a la causa preguntamos; ¿será acaso un mensaje político y hasta dónde le agüitó? Ya hablaremos más de ello...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.